
t 0C в 4.00 t 0C в 16.00 Атм. давление Осадки
20/09 +6 +8 757
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НОВОСТИ, СОБЫТИЯ, ФАКТЫ

ЗАВТРА – ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕСА

•  Три поколения Вялковых. От отца к сыну, а затем и к внуку переходит эстафета заботы и охраны леса.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Прогноз синоптиков
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В управлении социальной за-
щиты населения в рамках ме-
сячника, посвящённого Между-
народному дню пожилых людей, 
с 22 по 30 сентября организова-
на работа горячей линии. По те-
лефонам 2-16-59; 2-22-00; 6-16-

62; 6-04-29; 2-12-86 вы сможе-
те задать любой интересующий 
вас вопрос. 

С 24 по 26 сентября с 9.00 до 
12.00 по адресу: г. Заводоуковск, 
ул. Первомайская, 6 будет рабо-
тать общественная приёмная.

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ ЛЕСНОГО ХОЗЯЙСТВА!
Сердечно поздравляю вас с профессиональным праздником!
Сегодня в лесном хозяйстве округа работают настоящие профес-

сионалы, которые активно внедряют в производство новые прогрес-
сивные технологии, не наносящие вред природе. 

Ваш труд требует разнообразных знаний, полной самоотдачи, осо-
бого отношения к природе. Вы опираетесь на накопленный за мно-
гие годы уникальный опыт воспроизводства лесных богатств. 

Спасибо вам за добросовестный труд на благо территории, за пре-
данность своему делу! 

Желаю вам и вашим семьям крепкого здоровья, счастья, благо-
получия, добра и мира!

Александр АНОХИН, 
глава администрации городского округа         

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ ЛЕСНОЙ ОТРАСЛИ!
От имени депутатов Думы городского округа поздравляю вас с про-

фессиональным праздником – Днём работников леса!
Лес – богатство, щедро подаренное нам природой. Сохранение, 

приумножение, бережное и рациональное использование экономи-
ческого потенциала нашего округа – долг не только профессиона-
лов, но и каждого жителя. Немало труда, любви и заботы вклады-
ваете вы в работу по защите  и восстановлению лесов, сохраняя их 
для будущих поколений заводоуковцев.

Примите пожелания новых профессиональных достижений, 
крепкого здоровья и благополучия.

Николай ПЛОСКОВ, 
председатель Думы городского округа

Ждут звонков

В городском округе активно ре-
ализуется программа по пересе-
лению заводоуковцев из ветхо-
го и аварийного жилья. Так, на 
прошлой неделе были расселе-
ны жители домов № 18 и № 28 с 
улицы Декабристов. Их соседи, 
а это 13 семей из  дома № 20, на 
днях также получат ключи от но-

веньких квартир. Горожане пе-
реезжают в трёхэтажки на ули-
цах Профсоюзной, Королёва и 
Совхозной. 

В конце сентября начнётся рас-
селение жильцов из домов № 58 
и № 60 на улице Вокзальной. Но-
воселье справят ещё 16 семей.

Алла ЕГОРЫЧЕВА

Осень дарит новоселья
Сегодня более двух десятков заводоуковских семей полу-
чили ключи от новеньких квартир.

Соревновались лесные специ-
алисты в пяти номинациях: туши-
ли на скорость условный пожар, 
изготавливали деляночные стол-
бики, замеряли углы границ буду-
щих лесосек геодезическими ин-
струментами и наносили резуль-
таты съёмки на карты, проходи-
ли тест по основным лесовод-
ственным дисциплинам и опре-
деляли вредителей и болезни 
леса. Обязательным условием 
участия в конкурсе были профес-
сиональный стаж не менее трёх 

лет и высокие показатели каче-
ства работы.

Лесничий Падунского участково-
го лесничества Иван Клёнов, пред-
ставлявший лесоводов Заводоуков-
ского лесничества, занял 1 место, 
работая с буссолью (аналог компа-
са), а на тушении условного пожа-
ра стал третьим. Директор Заводо-
уковского филиала Тюменской ави-
абазы Андрей Заика посожалел, что 
Иван Николаевич в призёры, увы, не 
попал, хотя начало было неплохим.

Александр ПОНОМАРЁВ

Лиха беда начало
Накануне Дня работника леса департамент лесного ком-
плекса организовал профессиональные состязания лес-
ничих области.

Примеров, когда дети идут в профессию по 
стопам родителей, в городском округе не-
мало. Сложились такие династии на мно-
гих предприятиях и в организациях города 
и района. В лесной отрасли они тоже есть.

В 1977 году пришёл в Лебедёвское лесниче-
ство Анатолий Вялков, отработав пять лет на 
железной дороге Заводоуковского леспромхо-
за. Сначала трудился на пилораме, а потом лес-
ники старой ещё закалки Иван Чемакин, Гри-
горий Уваров, братья Олег и Виктор Орловы 
«сосватали» его в лесную охрану. «Старички» 
подготовили себе достойную смену: лесниками, 
помимо Анатолия Вялкова, в то время работа-
ли такие же молодые ребята Александр Байц, 
Владимир Савельев, Павел Беседин и Алек-
сандр Чемакин. Кстати, в это же время Пётр 
Шестаков, Алексей Гришанов, Константин По-
номарёв, Николай Морычев и другие новоиспе-
чённые техники-лесоводы и инженеры лесно-
го хозяйства также проходили школу Лебедёв-
ского лесничества и в будущем состоялись как 
руководители лесничеств и лесхозов области.

В те годы Лебедёвское лесничество высажи-
вало по 120 гектаров лесных культур ежегодно. 
Нужно было восстановить вырубки, оставши-
еся после освоения лесосырьевой базы мест-
ного леспромхоза, Новозаимской мебельной 
фабрики и других предприятий и организаций. 
Весной и летом лесникам в выходные и празд-
ничные дни запрещалось покидать пределы 
посёлка: нужно было быть готовым в любое 
время к тушению лесных пожаров. Иногда с 
противопожарной охраны возвращались толь-
ко под утро, времени хватало лишь на то, что-
бы заменить носки или портянки на сухие, пе-
реодеться, взять поесть, и снова в лес.

Затем шли осветления и прочистки, уходы за 
высаженными ранее культурами, отпуск дре-
весины предприятиям и населению, дополне-
ния в посадках, отводы лесосек на следующий 
год… А зимой, как правило, лесники, как насто-
ящие лесорубы, брали в руки бензопилы и го-
товили лес на выборочных рубках, становясь 

зачастую победителями во всесоюзном соц-
соревновании.

На работу выезжали в семь часов утра, 
чаще всего в кузове открытой машины. Око-
ло часа уходило на дорогу. Выматывались и 
уставали до изнеможения. Но молодость бра-
ла своё! Были и шутки, и безобидные розы-
грыши. Одним словом, жили и работали лес-
ники весело.

Незаметно шло время. У Анатолия Вялкова 
вырос сын, тоже Анатолий. И, как отец, он вы-
брал профессию лесника. В 2006 году Вялков-
младший окончил Тюменский лесотехнический 
техникум и прошёл все ступеньки профессии, 
начиная с рабочих специальностей лесоруба и 
лесника до лесничего Лебедёвского участково-
го лесничества. Какое-то время отец и сын Вял-
ковы работали в лесничестве вместе. В 2008 
году Анатолия Николаевича уволили в связи с 
сокращением. А в 2010 в обходе, который он 
долгое время охранял и лелеял, случился по-
жар. Пострадали лесные культуры сосны и ли-
ственницы, которые он сам садил и за которы-
ми ухаживал. В это время горели леса в Юр-
гинском лесхозе. Оттуда исходила реальная 
угроза пожара, поэтому вся лесная охрана бы-
ла сконцентрирована на севере лесничества. 
Но беда пришла, откуда не ждали: загорелось 
рядом с домом ….

Вот уже и дочь Анатолия Анатольевича Та-
тьяна скоро заканчивает школу. И хотя она 
постоянный участник всех акций школьно-
го лесничества «Голубая планета», идти по 
стопам деда и отца не собирается. Видимо, 
есть иные приоритеты. А вот у сына Вялкова- 
младшего, Юры, окружающие отмечают жи-
вой интерес и желание постичь лесные пре-
мудрости, освоить семейную профессию. Он 
тоже активно занимается в школьном лесни-
честве, кстати, в становлении которого была 
и есть немалая заслуга его отца, Анатолия 
Вялкова, лесничего Лебедёвского участково-
го лесничества.

Александр ПОНОМАРЁВ
Фото автора

КУЗНИЦА КАДРОВ – 
ЛЕБЕДЁВКА

ПОПРАВКА
В материале «Нам голос дан», опубликованном в № 75 «ЗВ» 

от 16 сентября,была допущена неточность: фразу «На избира-
тельные участки пришёл 37 791 заводоуковец» следует читать: 
«На избирательные участки пришли 33 756 заводоуковцев».



БЛИЦ-ОПРОС

«Заводоуковские вести» 20/09/20142

НОВОСТИ РОССИИ

Разделяете ли вы жизнь и работу?

ПОЧТОВАЯ СВЯЗЬ

В ТЕМУ

• Почтовичка Ирина Глазатова в профессии уже 10 лет.

В четырёх этапах конкурса 
Ирина, как и другие участни-
цы, отвечала на вопросы, ка-
сающиеся непосредственно 
профессиональной деятель-
ности, презентовала видео-
ролик о работе почтового от-
деления, которым руководит, 
и… даже пела (причём един-
ственная из участниц вживую).

Отметило жюри и группу под-
держки И. Глазатовой. Её колле-
ги подготовили огромный пла-
кат, кричалки и очень активно 
болели за свою конкурсантку.

– Главное – не победа, глав-
ное – участие. Так я себя на-
страивала на этот конкурс. И 
вдруг – второе место. Безус-
ловно, я рада такому успеху, – 
делится Ирина Юрьевна.

Занять призовое место в кон-
курсе ей помогли и собственное 
упорство, и опыт работы на по-
чте (а в профессии Ирина уже 
десять лет), и, конечно, коллеги. 

В городском округе сегодня 
работает 21 отделение почто-
вой связи и в каждом свой на-
чальник. Почему именно Ири-
на Глазатова на конкурсе пред-
ставляла наш округ? 

– Этому предшествовал кор-
поративный отбор, в котором 
Ирина Юрьевна отличилась не 

только знаниями, но и своей ак-
тивностью, – рассказывает на-
чальник Заводоуковского по-
чтамта Елена Авдюкова. – Так-
же мы учитывали показатели от-
деления по подписке газет и жур-
налов, доходам, качеству обслу-
живания и информированности 
населения, сохранности корре-
спонденции… Критериев отбо-
ра было немало. И, как оказа-
лось, Ирина нас не подвела.  На-
чальник отделения – это менед-
жер, который обязан за день ре-
шать десятки вопросов. Он ещё 
и психолог, задача которого на-
строить свой коллектив на пози-
тивную работу. А такие конкурсы 
позволяют коллегам взглянуть на 
себя со стороны, посмотреть на 
других и понять, что есть ещё ку-
да расти и совершенствоваться. 

К сожалению, сегодня в округе 
ощущается нехватка почтальо-
нов. Молодёжь не горит жела-
нием идти на такую работу, хо-
тя ежемесячный доход почта-
льона сдельно-премиальный и 
возможность заработать боль-
ше есть. Да и «Почта России» 
не стоит на месте и постоянно 
ищет и внедряет новые формы 
работы. 

Алла ЕГОРЫЧЕВА
Фото автора

ЧЕТЫРЕ ШАГА К «СЕРЕБРУ» 
Сотрудница Заводоуковского почтамта Ирина Глазатова 
вошла в тройку победителей регионального этапа Всерос-
сийского конкурса профессионального мастерства «Луч-
ший начальник отделения почтовой связи 2014 года».

Основные положения стратегии разви-
тия «Почты России» до 2018 года рас-
сматривались на совещании у премьер-
министра Дмитрия Медведева. 

– В течение ряда лет конкурентоспособ-
ность «Почты» снижалась, у неё очень мно-
го внутренних проблем, – сказал глава каб-
мина о причинах необходимых преобразо-
ваний. – Часть из них решается, часть, к 
сожалению, пока нет. Последнее касает-
ся сильно изношенной инфраструктуры, 
недостаточной квалификации персонала, 
низкого уровня заработной платы, высо-
кой текучести кадров.

Реформой отечественной почты прави-

«Почта России» в ожидании реформ
тельство занимается давно, и определён-
ные результаты есть. 

Впереди у «Почты России» глобальные пе-
ремены. Уже в следующем году предприятие 
может быть преобразовано в акционерное об-
щество. «Но со стопроцентной собственно-
стью государства и с сохранением предпри-
ятия в стратегическом списке», – уточнил ми-
нистр связи и массовых коммуникаций Нико-
лай Никифоров. 

Отдельно обсуждалось создание почто-
вого банка и оказания финансовых услуг 
на базе отделений почтовой связи. Глав-
ную задачу этого банка в правительстве 
уже определили: сделать банковские ус-
луги доступными в самых дальних угол-

ках страны, где нет филиалов коммерче-
ских банков.

Рентабельность «Почта» должна будет при-
обретать за счёт повышения эффективности 
основной деятельности, увеличивая произво-
дительность труда, снижая сроки доставки пи-
сем и посылок. Услуги почты будут дорожать 
в пределах инфляции, и не более. Будет уста-
новлена планка, выше которой «Почта Рос-
сии» не имеет права подниматься. 

– Ни копейки налогоплательщики не потра-
тят на реформу «Почты России». Деньги на 
реформу «Почта» возьмёт из своих текущих 
операционных средств и при необходимо-
сти привлечёт заёмные, – заверил министр. 
По материалам «Российской газеты»

Дмитрий Антонов, инженер, 
г. Заводоуковск:

 – Всё очень переплетено и взаи-
мосвязано. Сказать, что живу только 
для того, чтобы работать – не пра-
вильно. Скорее, работа позволяет 
сделать жизнь более насыщенной. 
Заработать деньги на квартиру, ма-
шину, одежду, продукты питания, от-
дых – это одна из главных задач, но 
не основная. Работа, её конечный 
результат, особенно если она необ-
ходима и востребована обществом, 
приносит помимо материальных 
благ и моральное удовлетворение.

Надежда Евсеева, главный 
бухгалтер, с. Боровинка:

 – Вся жизнь – это работа. Значи-
тельная часть жизни человека от-
дана труду. Мы, бухгалтеры, заня-
ты своим делом зачастую и в вы-

ходные. Заработная плата – это эк-
вивалент вложенного труда, здо-
ровья, нервных клеток, причём её 
всегда не хватает. Но по доходу и 
расход. Работаем, чтобы жить.

Нина Харитонова, пенсио-
нерка, с. Колесниково:

– Для меня эти понятия нераз-
дельны. Если ты не работаешь, 
значит – не живёшь. Я бывший учи-
тель и, выйдя за школьную ограду, 
часть работы несла домой: прове-
ряла ученические тетради, готови-
лась к урокам, внеклассным заня-
тиям или общешкольным праздни-
кам. А сегодня, будучи на пенсии, 
у меня работы хватает по дому.

Светлана Петренко, мастер 
цеха хранения зерна, с. Новая 
Заимка:

– Конечно, разделяю. Дома у 

меня заботы о семье, детях,  по-
этому стараюсь не думать о ра-
боте. А на производстве толь-
ко производство, и никакие до-
машние неприятности не долж-
ны отвлекать. Переступая по-
рог одного, забываю о другом, 
и наоборот. Меня этому много 
лет назад научил мой бывший 
руководитель.

Надежда Бытова, пенсионер-
ка, г. Заводоуковск:

–  Я – на заслуженном отдыхе 
и времени свободного предоста-
точно. Всю жизнь проработала в 
детском саду, воспитывая малы-
шей. Теперь помогаю детям при-
смотреть за внуками.

Ольга Фомина, учитель,  г. За-
водоуковск:

– Не представляю свою жизнь 

Заводоуковское ДРСУ к началу сен-
тября выполнило плановое задание 
по ремонту муниципальных дорог в 
городском округе на 100%.

По словам главного инженера предпри-
ятия Александра Майера, дорожники от-
ремонтировали в общей сложности 9,95 
километра дорожного полотна в Новой За-
имке, Новозаимской, Новолыбаево, Дро-
новой, Лебедёвке и в городе.

Так, в рамках содержания дорог работники 
ДРСУ отреставрировали часть правой поло-
сы улицы Энергетиков от Шоссейной и часть 

улицы 70 лет Октября в городе: фрезой сня-
ли верхний слой, требующий ремонта, и по-
ложили новое асфальтобетонное покрытие.

Скоро в нашем округе состоятся тор-
ги, на которые будут выставлены два ло-
та. Один, на сумму около 14,5 миллиона 
рублей, предполагает ремонт автобусной 
остановки в Новой Заимке, тротуаров в го-
роде и к кладбищу в Бигиле, дорог в Тума-
шово, Речном, Комсомольском и Заводо-
уковске. Второй лот (около 9 миллионов ру-
блей в текущем году) предусматривает ре-
конструкцию привокзальной площади, рас-
считанную на два года. 

В этом году здесь снесут все деревянные 
постройки, оставят только старинное камен-
ное здание, некогда принадлежавшее желез-
нодорожному ведомству (за бывшим «Дет-
ским миром»). В следующем году аналогич-
ные работы запланированы на противопо-
ложной стороне площади. Затем террито-
рия будет благоустроена, заменено ограж-
дение за мемориалом памяти и вечным ог-
нём. Восстановление зданий – ровесников 
железнодорожного вокзала проведут позд-
нее. После ремонта в них предполагают 
разместить местный краеведческий музей.

Александр ПОНОМАРЁВ

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Преобразится и привокзальная площадь

без работы, без общения с уче-
никами, их родителями. Уж очень 
была бы она серой и скучной. Ко-
нечно, вечер после уроков и вы-
ходные –  мои, и посвящаю я их 
своей семье.

Светлана Мингалёва, служа-
щая, г. Заводоуковск:

– О работе забываю сразу, как 
только закрываю дверь своего 
кабинета. Жизнь и так коротка, 
а мы большую её часть прово-
дим на работе. Ладно, если де-
ло, которому служишь, любимое, 
а если нет?

Анна Васильева, организатор 
праздников, г. Заводоуковск:

–  Моя работа и есть моя 
жизнь. Я организую семейные 
торжества и детские праздни-
ки. Это занятие мне по душе. К 

тому же профессия режиссёра, 
которую я получила в Тоболь-
ском училище искусств, в моём 
небольшом бизнесе пришлась 
как нельзя кстати.  

Валерий Сысоев, индивиду-
альный предприниматель, г. За-
водоуковск:

– С тех пор как начал своё де-
ло, всё перемешалось – и част-
ная жизнь, и работа. Партнёры 
звонят в любое время дня и но-
чи, да и мне приходится порой 
сутками не выпускать из рук те-
лефон. Как разделить бизнес 
и личную жизнь, если всё еди-
но? Это вам не работа в офи-
се с 8.00 до 17.00, после кото-
рой видишь семью, престаре-
лых родителей, общаешься с 
друзьями. 

Федеральная казна будет поддержи-
вать региональные авиаперевозки и в 
следующем году.

На эти цели в бюджет планируется за-
ложить более восьми миллиардов рублей. 

Субсидирование авиаперевозок из Ка-
лининграда на основную территорию Рос-
сии оценивается в 467 миллионов рублей, 
на авиаперевозки в Крым  – в 679,8 милли-
она рублей. 

На формирование региональной марш-
рутной сети в целом по России   потратят 
3,58 миллиарда рублей.

 
Президент АвтоВАЗа Бу Андерссон 

на презентации автомобиля «Лада-Ве-
ста» в Ижевске, где расположена произ-
водственная площадка тольяттинско-
го завода, заявил о старте сборки этой 
модели в сентябре 2015 года.

В планах завода выпускать 120 тысяч ав-
томобилей в год.  При этом президент авто-
концерна не сомневается, что новая модель 
благодаря европейскому качеству и безо-
пасности станет бестселлером. Это позво-
лит предприятию увеличить её производ-
ство. Стартовая цена этого автомобиля – 
400 тысяч рублей.

Кроме того, уже в октябре АвтоВАЗ нач-
нёт продажи автомобилей «Лада» в Кры-
му, где открывается новый дилерский 
центр. Всего по стране у тольяттинско-
го автозавода 387 дилеров в 74 городах.

Сразу несколько новых станций кор-
рекции сигнала ГЛОНАСС появятся за 
рубежом. Три станции системы диффе-
ренциальной коррекции и мониторинга 
(СДКМ) системы ГЛОНАСС Россия раз-
местит в Китае, две – в Казахстане и од-
ну – в Белоруссии. Открытие последней 
намечено на октябрь.

Сейчас на территории России на-
ходится 19 станций СДКМ, позволяю-
щих принимать навигационный сигнал 
с точностью до одного метра. Станции                                                                   
ГЛОНАСС Россия уже имеет в Антарктиде 
(три) и одну в Бразилии.

По данным Росстата, за первые во-
семь месяцев этого года в России по срав-
нению с аналогичным периодом 2013-го 
увеличилось производство подсолнечно-
го масла на 31,3%, мяса птицы – на 7%, 
колбасных изделий – на 6,5%, а производ-
ство рыбы и консервированных рыбных 
продуктов сократилось на 3,9%.  Немно-
го сократился выпуск кефира (на 1,5%), 
питьевого молока (на 0,7%), мясных кон-
сервов (на 0,6%).

Федеральная служба по надзору в 
сфере образования и науки (Рособр-
надзор) приостановила до 20 декабря 
2014 года действие лицензий четырёх 
вузов Московского и Северо-Кавказ-
ского регионов.  

Рособрнадзор выявил нарушения в Сла-
вянском деловом институте им. К.В. Неча-
ева и Институте управления и информати-
ки, которые расположены в Москве, Под-
московном филиале Российской академии 
предпринимательства и в Кавказском фили-
але Московского государственного техниче-
ского университета радиотехники, электро-
ники и автоматики.

Среди основных нарушений  –  отсут-
ствие материально-технической базы, не-
обходимой для реализации образователь-
ных программ и учебно-методической до-
кументации, несоответствие требованиям 
уровня профессорско-преподавательско-
го состава.
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РЕЦЕПТИК

Субботний вечер
У НАС В ГОРОДЕ

ВО САДУ ЛИ, В ОГОРОДЕ

ДАМАМ НА ЗАМЕТКУ

НА ДОСУГЕ

ЦВЕТОВОДУ

Ответы: по горизонтали: 1. Ёж. 3. Ри. 5. Грум. 7. Сулу. 9. По. 10. Пуфик. 11. Да. 13. 
Анфас. 15. Нафан. 17. Гана. 18. Евер. 19. Кипа. 22. Онон. 25. Тарас. 26. Чирок. 28. Ви. 
29. Стикс. 30. Ну. 31. Наси. 33. Инта. 35. Ре. 36. Ау. По вертикали: 1. Ер. 2. Жупан. 3. 
Рукав. 4. Ил. 5. Гонг. 6. Муса. 7. Сине. 8. Удар. 9. Па. 12. Ан. 14. Факир. 16. Фёдор. 19. 
Каин. 20. Пассе. 21. Асти. 22. Очки. 23. Нисна. 24. Нона. 25. ТВ. 27. Ку. 32. Ар. 34. ТУ.

По горизонтали: 1. Зверь-недотрога. 3. Мера длины в Японии. 
5. Мальчик-лакей. 7. Море Тихого океана. 9. Американский пи-
сатель. 10. Предмет мебели. 11. Ни ..., ни нет. 13. Вид спереди. 
15. Библейский пророк. 17. Западноафриканская страна. 18. 
Предок Авраама. 19. Стопка бумаг. 22. Приток Амура. 25. Буль-
ба. 26. Птица из семейства уток. 28. Французское «да». 29. Ре-
ка в Аиде. 30. ..., за рыбалку!. 31. Народ в Азии. 33. Город в Ко-
ми. 35. Двойка в музыке. 36. Зов. По вертикали: 1. Буква сла-
вянской азбуки. 2. Украинский полукафтан. 3. Речное ответвле-
ние. 4. Озёрный осадок. 5. Ударный круг. 6. Исламский пророк. 
7. Наземный камикадзе. 8. Штрафной. 9. Танцевальное движе-
ние. 12. ...-24 (самолёт). 14. Бродячий фокусник. 16. Достоев-
ский. 19. Убийца Авеля. 20. Балетный термин. 21. Город в Ита-
лии. 22. Пенсне. 23. Узконосая обезьяна. 24. Девятая ступень. 
25. Телевидение. 27. Слово из «Кин-дза-дза». 32. Единица пло-
щади. 34. Марка самолёта.

Что нужно: одно яйцо, столовую ложку муки, две сто-
ловых ложки сметаны, твёрдый сыр.

Что делать: яйцо разотрите с мукой, посолите, до-
бавьте сметану – всё хорошо взбейте. Вылейте смесь 
на смазанную разогретую сковороду и закройте крыш-
кой. Жарьте на среднем огне.  Через пару минут пере-
верните получившийся сочень на другую сторону, сверху 
присыпьте тёртым сыром, чтобы он расплавился. Раз-
режьте сочень на четыре части и сверните уголочками. 

Быстрый завтрак

- Для борьбы с морщинами смазывайте лицо мёдом.
- Полезно перед сном наносить вокруг глаз касторо-

вое масло.
- При выпадении волос втирайте в кожу головы на-

стой лопуха.
- Остатками выжатого лимона смазывайте руки и локти.
- При шершавости кожи рук втирайте в проблемные 

места крахмал.
- Свежевыжатый сок облепихи рекомендуется в каче-

стве маски для сухой кожи (1-1,5 столовой ложки).

Секреты красоты

- Древесная зола – источник калия и фосфора. Фосфор 
необходим для обильного цветения, а калий для яркой 
окраски листьев и цветов комнатных растений.

- Зола смягчает жёсткую воду, которая используется 
при поливе.

- Зола защищает от мошек, которые плодятся в цве-
точных горшках.

Удобряем золой

Осенний 
листопад

Каждую осень перед об-
ладателями садов и га-
зонов встаёт традици-
онный вопрос: что де-
лать с опавшей листвой? 

СОБИРАТЬ ИЛИ НЕТ
Сторонники «уборки» ука-

зывают, что опавшая листва 
– прекрасное место для зи-
мовки как возбудителей мно-
гих растительных болезней, 
так и не менее многочислен-
ных насекомых-вредителей. 
В компостной куче листовый 
опад слёживается и перегни-
вает очень медленно. Для ги-
бели вредителей потребует-
ся несколько лет. 

Сторонники «естествен-
ного природного круговоро-
та» резонно возражают, что 
листья укрывают корни де-
ревьев от морозов и, разла-
гаясь, улучшают почвенную 
структуру и состав. Опав-
шая листва – не только от-
личное удобрение, но ещё 
и корм для дождевых чер-
вей, жизнедеятельность ко-
торых также улучшает струк-
туру почвы. Осенью опавшую 
листву можно использовать 
для укрытия клумб и грядок 
с подзимними посевами-по-
садками, а по весне частично 
перепревшая листва приго-
дится для устройства тёплых 
грядок под кабачки и тыквы. 

Поэтому решая, что делать 
с листьями, можно исходить 
из соображений собственно-
го удобства.

ЭТО НУЖНО ЗНАТЬ
– Нельзя оставлять пада-

лицу под плодовыми дере-
вьями и кустарниками. Её 
лучше утилизировать не в 
компостную кучу, а закопать 
глубоко в землю где-нибудь 
в сторонке.

– Опавшую листву придёт-
ся убрать, если сад в этом се-
зоне переболел паршой, кок-
комикозом, мучнистой росой 
или другими заболеваниями, 
возбудители которых сохра-
няются на листьях. Листо-
вый опад с больных деревьев 
нежелательно складывать в 
компостную кучу. Конечно, 
за несколько лет в процессе 
гниения болезнетворные оча-
ги и возбудители этих болез-
ней погибнут, но лучше всё-
таки листву сжечь.

– Нельзя оставлять ли-
стья на газоне. Под снегом 
они превратятся в компресс, 
который сильно повредит га-
зонному травостою. По окон-
чании массового листопада 
газон имеет смысл очистить 
от листьев.

ИНСТРУМЕНТЫ
Итак, чем собрать ли-

стья? Садовые и веерные 
грабли есть практически у 
всех. С их помощью мы при-
выкли сгребать листья и му-
сор. Однако в пик листо-
пада процесс становить-
ся трудоёмким, а результат 
краткосрочным. Только что 
убранный участок случай-
ный порыв ветра превра-
щает в нетронутую терри-
торию. Альтернатива ме-
ханическим садовым ин-
струментам – инструменты 
с бензиновым или электри-
ческим приводом.

www.supersadovnik.ru

УЛЫБНИТЕСЬ

50-й год продовольственного эмбарго против России. 
Старушка в магазине:

– У вас есть финский сервелат?
– Нет.
– А норвежский лосось?
– Нет. Ну и память у тебя, бабушка!

Как просто сегодня сделать цвет-
ную фотографию: нажал на кноп-
ку фотоаппарата, передал снимки 
с флеш-карты в компьютер и на-
печатал изображение на принте-
ре. Сто лет назад создать такую фо-
тографию было довольно сложно.

Да-да,  не удивляйтесь – первые цвет-
ные фотокарточки в России появились в 
начале ХХ века. Их автор – химик, изо-
бретатель, педагог и общественный де-
ятель Сергей Прокудин-Горский. Уви-
деть его работы, на которых запечатле-
на  Российская империя в цвете, мож-
но не где-нибудь в Москве или Санкт-
Петербурге, а  в Заводоуковском крае-
ведческом музее. 

На уникальной выставке «Цвет про-
шлого» – фотографии деревенских маль-
чишек и рабочих Байкальского рудника, 
экипажа парохода «Шексна» и крестья-
нок Вологодской губернии. А ещё реки 
Шуи и храмов Владимира, Уральских гор 
и Соловецкого монастыря.

– Это же ветряные мельницы в Би-
гиле! Снимок сделан в 1912 году! – не 
скрывают своего восхищения посетите-
ли выставки  горожанки  Тамара Зятько-
ва и Вера Мурашко. – Надо же… Вот  Тю-
мень начала прошлого века и Тобольск! 
Узнаём знакомые места. Потрясающе! А 
какие яркие сочные цвета!

– У нас на выставке, конечно, представ-
лены копии снимков Прокудина-Горского. 
А вот фотографии того времени, действи-
тельно, были качественными, – поддер-
живает разговор экскурсанток научный 
сотрудник музея Алексей Севостьянов. – 
Знаете ли вы, что для создания цветно-
го фото в начале века требовалось сра-
зу три объектива с красной, зелёной и си-
ней линзами? В процессе печати цветные 

негативы фотограф поочерёдно проеци-
ровал на фотобумагу. 

Алексей Александрович рассказал, 
что впервые цветные фото Прокудин-
Горский увидел в 1900 году на выстав-
ке в Париже и «загорелся» идеей само-
стоятельно сделать фотографию в цве-
те, а уже затем, как бы сейчас назвали 
–   большим проектом: запечатлеть на-
шу необъятную страну. 

Но, чтобы воплотить задуманное в 
жизнь,  нужны были деньги. И они по-
явились после того, как Сергей Михай-
лович представил свои диапозитивы …
императору Николаю II. Они произвели 
на государя и его семью неизгладимое 
впечатление. Царь выделил Прокудину-
Горскому вагон, в котором и была обу-
строена фотолаборатория, и приказал 
министру путей сообщения поддержать 
начинания русского фотографа. 

Так, в 1912 году Сергей Михайлович 
оказался в Сибири, в частности в Ялу-
торовском уезде Тобольской губернии, 
то есть у нас, в Заводоуковске. Он по-
бывал в гостях у  небезызвестного купца 
Колмакова и сделал немало снимков его 
Заимки. К сожалению, ни один из них не 
сохранился до наших дней…

– По фотографиям и слайдам Про-
кудина-Горского можно изучать геогра-
фию, – продолжает Алексей Севостья-
нов. – Он колесил как по России, так и 
по Средней Азии, побывал на Кавказе, 
в Австрии, Дании, Италии, Турции. Ду-
маю, выставка «Цвет прошлого» заинте-
ресует и её посетителей, и современных 
фотографов, и краеведов, и историков. 

Ольга МЯСНИКОВА
Фото Прокудина-Горского 
из архива Игоря Ковалёва, 

члена тюменского отделения 
Союза фотохудожников России

ЦВЕТ ПРОШЛОГО

• Ветряные мельницы в Бигиле. Снимок 1912 года. 
В цвете его как и другие фотографии можно увидеть в краеведческом музее.

• Тюменский Троицкий мужской монастырь. Тюмень, 1912 год.


